ARCHIVO DE LA DIPUTACION PROVINCIAL DE

Dependencia orgánica: Diputación Provincial de Cáceres Dirección postal: Ronda de San Francisco s/n, 10005 Cáceres Teléfono: 927 25 55 84

Fax: 927 21 24 09

Correo electrónico: ab@dip-caceres.es Página web: http://ab.dip-caceres.org Personal:

1 Archivero-Bibliotecario (Director)

5 Ayudantes de Archivo-Biblioteca

1 Operador de sistema

2 Ordenanzas

CACERES

Horario: Lunes a viernes, de 8,00 a 15,00 h Nº de puestos de investigación: 15

Servicios:

Fotocopia

Digitalización

Envío de documentos por correo electrónico



bistoria institucional

A principios de noviembre de 1835, mediante convocatoria del Gobernador Civil de la Provincia, se crea la Diputación Provincial de Cáceres. El Gobernador Civil interino, tras leer el Real Decreto de 22 de septiembre, pronunció un discurso en el que presentó el triste estado de la agricultura, industria, artes y comercio en esta Provincia. Después de las diferentes vicisitudes por las que había pasado desde su creación, a partir de la ley de 25 de septiembre de 1863 entra en un nuevo período con más atribuciones, ocupándose con preferente interés de la vía férrea que debía cruzar por la provincia, de la construcción de carreteras y caminos vecinales, del establecimiento de un Banco Hipotecario, la creación de la Granja Agrícola, de gestionar las indemnizaciones por los sacrificios durante la guerra, en cuya época sostuvo un Batallón y un Escuadrón de Milicia Nacional y la adquisición de maquinaria para hacer ensayos agrícolas, dedicando especial atención a los asuntos benéficos-asistenciales y a los municipios.

Su primera ubicación pudo ser, según algunos estudios, una casa en alquiler, propiedad de D^a. Teresa Guevara en la calle "Empedrada", hoy General Ezponda. En 1868 el Ayuntamiento cedió el Convento de Jesús a la Diputación Provincial, que tras algunas reformas, trasladó allí su sede, en la que permanece en la actualidad.

bistoria archivística

El Archivo debió comenzar al mismo tiempo que la Diputación, en noviembre de 1835. De las investigaciones llevadas a cabo hasta la fecha, se tiene constancia que en 1869 ya existía un archivero, en 1875 se nombró un oficial 3º de Secretaría con destino al Archivo. En ese mismo año, por cese del anterior, se nombró como Oficial Archivero al hasta entonces Auxiliar de la Sección de Cuentas, permaneciendo en el cargo, tras numerosos avatares, hasta 1919. Ante la dificultad técnica que entrañaba la organización del Archivo, se decidió crear una plaza de archivero, nombrando para ocupar dicho cargo (17 de marzo de 1919) a un licenciado en Letras por la Universidad de Salamanca. Tal fue el cambio operado con el nombramiento de una persona cualificada, que la Corporación, como reconocimiento a la labor desempeñada, decidió aumentarle el sueldo. A él se le debe el *Libro Índice*, redactado en 1926, de los documentos del Archivo, índice que ha sido de gran utilidad para conocer y ordenar la documentación del siglo XIX y comienzos del XX. Le sucede en 1933 otro licenciado en Filosofía y Letras, ya con la doble función de Archivero-Bibliotecario, función que prevalece hoy en día.

A lo largo de su historia, el Archivo ha tenido varios emplazamientos. De su ubicación en los bajos del palacio de la Diputación, se pasó, a partir de 1980, al Complejo Cultural "San Francisco", en donde permanece aguardando un inminente traslado, por estar, desde hace años, completamente colapsado.

En el año 1998 se creó el servicio de digitalización de documentos para la conservación y difusión de los mismos, permitiendo de esta forma a los usuarios la consulta y la realización de copias sin tener que utilizar el documento original.

A partir del año 2002, con la puesta en marcha de la página WEB (http://ab.dip-caceres.org), se atienden numerosas consultas vía internet, enviando por e-mail los documentos solicitados, cuando las peticiones se adaptan a las posibilidades. Se espera que en un futuro no muy lejano pueda ser consultada en la red toda la documentación ya digitalizada y que debido al volumen de la misma no se ha podido incorporar.

En el año 1990 comenzó la informatización de los fondos. En el 2004, se adquirió un programa con las normas ISAD al que ya se han transferido todos los registros.

El Archivo cuenta también con una biblioteca auxiliar: regional, legislativa y técnica (alrededor de 20.000 volúmenes).

forma de ingreso

- Por transferencias de las oficinas.
- Por ser las Diputaciones herederas de las competencias y de la documentación de Instituciones desaparecidas.
- Como consecuencia de la desamortización.
- _Por compras.
- Por donación.

nuevos ingresos

Debido al problema de espacio que afecta al Archivo y que, afortunadamente, está a punto de resolverse con el traslado a otro edificio, desde hace varios años, prácticamente, no se han realizado transferencias. Se tiene previsto, una vez resuelto este problema, recibir la documentación de los distintos Servicios, que se estima que ocupa una superficie de 200,00 m².

alcance y contenido

La mayor parte del fondo del Archivo está relacionada con la labor desempeñada por la Diputación en la provincia de Cáceres desde el inicio de sus funciones, estructurado en las secciones: Gobierno, Administración, Servicios y Hacienda.

Otro bloque lo forma la documentación procedente de Instituciones en las que la Diputación ha sido partícipe, entre la que se encuentra la documentación del *Tesoro Provincial* (1937-1940), organización de carácter social que funcionó en Cáceres durante la Guerra Civil como ayuda al combatiente y a las clases necesitadas de la provincia.

Un tercer bloque lo constituyen varios fondos ajenos a la Diputación, ingresados en el Archivo por compras, por donaciones o por diferentes avatares históricos, tal es el caso del **Fondo procedente de la desamortización** (siglos XVI-XIX), formado por algunas cartas de Reyes de la Casa de Borbón, desde Felipe V a Carlos IV (S. XVIII-XIX), cartas de magnates y ministros (S. XVI-XVII), provisiones reales y privilegios, etc. Espléndidos documentos expuestos, algunos de ellos, en las exposiciones de Sevilla de 1929 y 1992.

Entre la documentación adquirida, destaca la procedente de la *Revista Índice*, compuesta por la correspondencia, artículos, poemas, etc. de más de 500 escritores españoles e hispanoamericanos, enviados al director de la revista *Índice*, para su publicación. El 16 de enero de 1986 ingresó en el Archivo de la Excma. Diputación el archivo epistolar, con cartas de Unamuno, Vicente Aleixandre, Juan Ramón Jiménez, Dámaso Alonso, Américo Castro, Pemán, Bergamín, Menéndez Pidal, Marañón, Alfonso Reyes, Juan Rulfo, Ridruejo, Gerardo Diego, Azorín, Blas de Otero, Leopoldo Panero, Aldecoa, Zamora Vicente...

Dentro de este tercer bloque se encuentran también los siguientes legados privados donados a la Diputación:

Legado Adolfo Maíllo. (Malpartida de Plasencia (Cáceres), 1901-Madrid, 1995). Fue director del Centro de Documentación y Orientación Didáctica de Enseñanza Primaria, Inspector General de Enseñanza Primaria y Miembro de la Delegación Española en la Asamblea Internacional de Instrucción Pública, en Ginebra. Donación realizada el día 23 de mayo de 1995 y compuesta por libros escritos por él, otros de diversos humanistas, y carpetas con notas, apuntes y artículos manuscritos.

Legado Escobar Prieto. Eugenio Escobar Prieto (Valladolid, 1843-1917). Deán de la Catedral de Plasencia, Correspondiente de la Academia de la Historia. Su dedicación al estudio de la historia de Extremadura quedó plasmada en numerosos escritos. Su archivo fue donado a la Excma.

Diputación por D. Juan Antonio Sánchez Payá. Compuesto por monografías, prensa y documentos, desde el siglo XV hasta el XX.

Legado Juan Antonio Cavestany (Sevilla, 1861- Madrid 1924). Literato y político español. Al comprar la Diputación el palacio de "Carvajal" a la familia Cavestany-Carvajal en 1985, se adquirió con él su biblioteca y archivo. Entre los manuscritos, cartas y escritos figuran los de Ricardo León, Blanca de los Ríos, Muñoz Seca, Eduardo Zamacois, Jacinto Benavente, Linares Rivas, Emilio Carrere, Ricardo León y la obra de Juan Antonio Cavestany.

Legado Pedro de Lorenzo y Morales (Casa de don Antonio (Cáceres), 1917-Madrid, 2000). Director del *Diario Vasco*, *La Voz de Castilla*, *ABC* de Madrid. Donó su biblioteca y el archivo personal (agendas, correspondencia, discursos, manuscritos, títulos y diplomas...) a la Institución Cultural "El Brocense" el 18 de marzo de 1983.

Legado Santiago Berzosa González (1907-1982). Compositor. Con fecha 25 de abril de 1990 los herederos donan a la Excma. Diputación la obra musical de su padre, además de su biblioteca, las partituras y guiones originales.

Legado Ricardo Hurtado de San Antonio. El 21 de agosto de 1995 hizo donación al Archivo de diversos artículos, trabajos de investigación, planos, etc. relacionados con Extremadura.

valoración, selección y eliminación

El fondo de la Diputación está incompleto, exceptuando la serie de "actas", existiendo grandes lagunas en la documentación.

Además de causas naturales (roturas de tuberías con inundaciones de zonas del Archivo, ocasionando la putrefacción de los legajos, eliminación de documentos de forma indiscriminada etc.) uno de los problemas más graves ha sido el abandono y la falta de interés. No han faltado tampoco los robos de documentación, como el ocurrido en el año 1945 en el que desaparecieron 119 Secciones del Censo Electoral de Cabezas de Familia, 20 legajos de revisiones de quintas y de otros tantos considerados deteriorados, para venderlos como papel.

SOGNO

NOMBRE

FERHAS

VOŁUMEN

1 Diputación Provincial¹

1835/

Cajas/libros 8.261/2.445 4.002 fot.

ORGANISMOS E INSTITUCIONES BENÉFICO-ASISTENCIALES Y SANITARIAS

2_Hospicio y Casa Cuna de Plasencia²
3 Hospital San Nicolás de Bari de Coria

1713-1924 1863-1864 45 cajas

1 caja

3_Hospital San Nicolas de l 4 Hospital de Trujillo

1489-1819

1 documento

5 Hospital de la Merced de Plasencia	1698-1857	2 cajas
6 Hospital de los Convalecientes de Plasencia	1829	14 documentos
7 Hospital de la Santa Cruz de Plasencia	1857-1865	1 libro
8 Hospital de Santa María de Plasencia	1726-1865	7 cajas
OTROS ORGANISMOS E INSTITUCIONES PÚBLICAS		
9 Ayuntamiento de Alcuéscar	1747-1958	38 cajas/11 libros
10 Ayuntamiento de Aldehuela de Jerte	1825	1 caja
11 Censo Electoral	1877-1973	358/206
12 Centro Provincial Coordinador de Bibliotecas,		1 caja
13 Colegio Mayor "Francisco de Sande",		3 cajas
14 Comisión de Armamento y Defensa	1836-1837	1 libro
15 Comisión de Fomento de la Región Extremeña	1918-1919	1 caja
16 Comisión Mixta de Reclutamiento	1897-1925	43cajas/2 libros
17 Comisión Provincial de Servicios Técnicos	1952-1977	49 cajas
18 Comisión Provincial de Valoración de Requisas	1935-1949	1 caja
19 Consejo de comunidades extremeñas	1988-1995	1 caja
20 Consejo Provincial	1857-1868	1 caja/11 libros
21_Consorcio Cáceres capital cultural	1991-1992	2 cajas
22 Corporación de Funcionarios y Obreros de la		
Administración Local de Cáceres	1934-1939	2 libros
23 Documentos notariales	1505-1883	5 cajas
24 Documentos procedentes de la desamortización	siglos XVI-XIX	2 cajas
25 Junta de Beneficencia de Plasencia	1822-1847	1 caja.
26 Junta de Caridad de Plasencia	1835-1837	1 caja
27 Junta de Instrucción Pública	1850-1899	1 caja
28 Junta Provincial de Extinción de Animales Dañinos	1859-1968	2 cajas
29 Junta Revolucionaria	1868	1 libro
30 Mancomunidad sanitaria	1936-1956	1 caja
31 Patronato de la Vivienda	1962-1987	123 cajas
32 Patronato Pedro de Ibarra	1990-2000	3 cajas
33 Sección Provincial de Administración		
Local/Servicio Provincial de Inspección y		
Asesoramiento de las Corporaciones Locales	1925-1965	536 cajas
34_Servicio Nacional de Regiones Devastadas	1938-1948	5 cajas
35_Sociedad agropecuaria provincial	1992-1996	1 caja

36 Tesoro Provincia

1937-1940

21 cajas

PRIVADOS

- 37 Adolfo Maíllo, 92 libros, 65 carpetas.
- 38 Eugenio Escobar Prieto S. XV-XX, 53 libros, 574 documentos.
- 39 Juan Antonio Cavestany, 1 caja de correspondencia y la biblioteca.
- 40 Pedro de Lorenzo, su biblioteca y el archivo personal.
- 41_Santiago Berzosa, 164 libros, 7 revistas, 219 partituras, 2 discos y 1 CD.
- 42 Ricardo Hurtado, 7 carpetas, 8 documentos, 15 mapas y planos.
- 43_Archivo de la Revista Índice, 150 cajas.

1 Las Instituciones benéfico-sanitarias creadas por la Diputación se encuentran en el fondo de la misma.

2 Aunque las Diputaciones asumen las competencias benéfico-asistenciales (1868), continúan las series documentales basta su traslado a Cáceres.

condiciones de acceso y reproducción

La documentación es de acceso público, salvaguardando aquella que está protegida por ley.

lengua y escritura

Predomina el castellano. Algunos documentos en latín, en letra gótica y procesal.

características físicas y requisitos técnicos

El estado general de la documentación es bueno, exceptuando la documentación de propios (algunos documentos sufrieron tal deterioro que ha sido imposible la restauración de los mismos).

instrumentos de descripción

Base de datos.

Índice de 1926.

_Inventarios.

Relaciones de transferencia.

_Sumarios de las Actas de Diputación.

_Índice de Presidentes y Diputados (1872-1933).

_Fichas: de expedientes personales, historias clínicas, oposiciones, etc.

originales, copias y documentación relacionada

Desde 1998 los documentos digitalizados para su consulta en pantalla o mediante CD son:

Actas del Pleno (1835-1996).

Actas de la Comisión Provincial (1870-1931).

Actas de la Comisión de Gobierno (1949-1997).

Actas del Consejo Provincial (1857-1868).

Actas secretas del Pleno (1871-1918).

Actas secretas de la Comisión (1871-1892).

Toma de posesión del Presidente al proclamarse la República (1931).

Acta al proclamarse el Movimiento (1936).

Acta Pro-monumento a Calvo Sotelo (1937-1938).

Acta del Consejo Asesor agrícola (1960).

Actas de la Comisión de Armamento y defensa (1836-1837).

Acta de la Junta Revolucionaria (1868).

Documentación procedente de la desamortización (siglos XVI-XIX).

Legado de Eugenio Escobar Prieto (siglos XV-XX).

_Correspondencia de la Revista Índice.

Comisión de Fomento de la Región Extremeña (1918-1919).

Al transferir las Diputaciones Provinciales algunas de sus competencias a las Juntas, estas han sido sucesoras de la documentación, tal es el caso de los fondos benéficos-asistenciales.

Algunos fondos documentales están divididos y se completan con los de otros archivos, como sucede con el "Tesoro Provincial" (los documentos tramitados en el Gobierno Civil se conservan en el Archivo Histórico Provincial). El fondo electoral llega hasta 1973 y el del Archivo de la Revista Índice, por problema de espacio, está compartido con otra Institución.

publicaciones

WEB (http://ab.dip-caceres.org).

Fomento de la "Unión Regional Extremeña": contestaciones al cuestionario formulado... por las comisiones al efecto designadas de las Diputaciones de Cáceres y Badajoz. Badajoz: Diputación Provincial, 1919.

LEMUS LÓPEZ, Encarnación. *La historia a través de las Diputaciones Provinciales*. Badajoz: Departamento de Publicaciones de la Diputación Provincial; Cáceres: Institución Cultural "El Brocense" de la Diputación Provincial, 1993.

LEMUS LÓPEZ, Encarnación. *Las Diputaciones de Badajoz y Cáceres durante la Dictadura de Primo de Rivera (1923-1930)*. Sevilla: Universidad, Departamento de Historia Moderna y Contemporánea, 1990.

notas

Durante el año 2005 se ha instalado en las oficinas el programa de gestión documental.

archivero

Descripción realizada por M^a Antonia Fajardo Caldera, archivera-bibliotecaria (ADPCC).

fecha de la descripción

2006, enero.

